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VIII ПЛЕНУМ ЦК
28 июля в Москве начал 

работу VIII пленум ЦК 
ВЛКСМ. В повестку дня пле
нума включены следующие 
вопросы:

1. О положении в ВЛКСМ.
2. О деятельности Бюро 

и Секретариата ЦК ВЛКСМ 
после XX съезда ВЛКСМ.

«« О XXI съезде ВЛКСМ.
ч. Организационные воп

росы.
5. Об итогах Съезда на

родных депутатов СССР и 
первых результатах деятель
ности группы народных де- 
путатов СССР от ВЛКСМ.

6. О XXII съезде комсо
мола Литвы.

7. О временном положе
нии о комиссиях ЦК ВЛКСМ 
и статусе члена ЦК ВЛКСМ.

8. О регламенте пленума 
ЦК ВЛКСМ.

*•. о проекте изменений и 
дополнений в Положении о 
ревизионных комиссиях рес
публиканских, краевых, об
ластных. окружных, город
ских. районных, первичных 
комсомольских организаций.

10. О структуре и штатах

Наш банк информации

Молодой, 
да ранний

Совхоз «Лайский» Приго
родного района—видимо, са
мое молодое хозяйство нашей 
области. Ему всего лишь три 
месяца. Раньше зто была 
часть совхоза «Горноураль
ский.» — крупнейшего на 
Среднем Урале производите
ля свинины. При такой узкой 
специализации другие отрас
ли сельхозпроизводства ока
зывались в роли пасынков, 
поэтому и возникла у части 
коллектива мысль отделиться 
от совхоза и создать новое 
хозяйство.

В конце апреля этого года 
состоялось общее собрание и 
решение было принято. Но
вый совхоз назвали «Лай- 
ский», а директором выбрали 
бывшего заведующего МТМ 
Ивана Андреевича Туркова. 
По всем статьям «новорож

Есть рабочая милиция!
Не обошел стороной Качка

нар рост преступности. Вме
сте с секретарем городского 
комитета ВЛКСМ читаем гру 
стную статистику. В 1989 году 
стало больше преступлений, 
преступников, больше искале
ченных судеб... Грустно. Даже 
и не пытаюсь задавать диле
тантский вопрос: «Куда смот
рит качканарская милиция?». 
Да не в состоянии она усле
дить за -каждым потенциаль
ным преступником.

Свой посильный вклад в ох
рану общественного порядка 
и решили внести комсомоль
цы горнообогатительного 
комбината Качканара. День 
28 июля стал днем рождения 
первого отряда рабочей ми
лиции. Решением СТК комби
ната в отряд включены двад

«Золотые» речки
Поистине золотой оказалась инициатива жителей Ниж

него Тагила, которые предложили горисполкому свои ус
луги для очистки нескольких рек в городе. При исследо
вании грунта, поднятого со дна. специалисты обратили 
внимание на песок с желтыми крупинками. Анализ под
твердил золото. Хотя содержание благородного металла 
в золотоносном песке низкое, очистка только полутора 
километров реки в центре города позволила сверх уста
новленного задания намыть и передать Новосибирскому 
заводу цветных металлов более пяти килограммов золота. 
После его реализации на внешнем рынке Нижнетагиль
ский горисполком смог открыть в банке валютный счет 
и положить на него первые 59 тысяч долларов. Решено, 
что средства пойдут на закупку медицинского оборудова
ния и другие нужды города.

Идет первый хлеб
Урожайность озимой ржи, 

•спи брать во внимание ны- 
■вшнюю засуху, самая высо- 
ме« по Сухоложскому району 
• колхозе имени Ильича. В 
свево очередь, в самом хозяй- 
СХие лучший конечный резуль 
«в* а первой бригаде, руково- 
димой В. В. Лешуковым, — 
«55 центнера зерна с гек
тара. Частица успеха, очевид 

в том, что опытные меха
низаторы Виктор Иванович

Запряжем табун
Новый дизель 12ДМ-21АМ, 

изготовленный на ПО «Турбо- 
моторный завод» для автомо
билей большой грузоподъем
ности, в состоянии тягаться 
силами с табуном лошадей 
численностью в 2400 голов.

Около двух лет в условиях 
эксплуатации проходили его 
испытания в одном из карье
ров Навойского горно метал
лургического комбината. По
сади у карьерного самосвала 
1елАЗ, на который и был ус

аппарата Центральной Реви
зионной Комиссии ВЛКСМ.

С докладом по первому во
просу выступил первый сек
ретарь ЦК ВЛКСМ В. Ми
роненко.

Затем с сообщением о пе
рестройке контроля в 
ВЛКСМ выступил председа
тель Центральной Ревп чюн- 
ной Комиссии ВЛКСМ 
Н. Клыков.

Первый секретарь Иванов
ского обкома ВЛКСМ Е. Гор
деева выступила с сообще
нием от группы членов цент
ральных выборных органов 
о деятельности Бюро и Сек
ретариата ЦК ВЛКСМ, чле
нов цво.

О том. как идет работа по 
подготовке изменения моде
ли ВЛКСМ и Устава комсо
мола, участников пленума 
проинформировал секретарь 
ЦК ВЛКСМ В. Зюкин.

С сообщением о разработ
ке концепции Программы 
комсомола выступил секре
тарь ЦК ВЛКСМ Н. Паль
цев.

денному» необходимо было 
время, чтобы встать на ноги, 
но лайцы период младенче
ства прошли быстро и уже 
сегодня радуют своими пока
зателями. По надоям молока 
в районной сводке они се
годня на третьем месте, а 
Малолайская ферма стала 
даже лидером среди 27 мо
лочнотоварных ферм Приго
родного района.

С хорошими темпами ве
дется в молодом совхозе и 
заготовка кормов. В район
ном социалистическом сорев
новании он прочно удержи
вает по этому показателю 
четвертое место. Главная за
слуга в этом бригад. воз
главляемых М. И. Шилько- 
вым и Е. Р. Ураковой. Шиль- 
ковцы при плане 312 тонн 
уже заготовили 324 тонны 
сена. Бригада Евгении Рома
новны плановое задание в 
936 тонн также перевыполни
ла, заготовив на 44 тонны 
больше.

В. КЛИНЦЕВ.
Пригородный район.

цать человек — все добро
вольцы. За этими парнями по 
их прежнему месту работы со
храняется среднемесячная 
зарплата, и они будут оста
ваться членами трудового кол
лектива.

Какие права и обязанности 
у отряда? Обязанность одна — 
охрана общественного поряд
ка в Качканаре, а права такие 
же, как и у сотрудников ми
лиции — ведь комсомольцы- 
добровольцы получат удосто
верения внештатных сотрудни
ков милиции. большую по
мощь в создании отряда ока
зал и партком комбината—ре
шением коммунистов ГОКа 
каждый коммунист — член 
отряда будет дежурить два 
раза в неделю.

ю. ОВОДОВ.

Ратц и Александр Михайлович 
Сененков, сея рожь прошлой 
осенью, заранее знали, что 
урожай убирать им самим. По 
на недозрели другие колосо
вые, оба хлебороба помета 
ют вести уборку урожая дру
гим. Поспеют ячмень, овес, и 
он-и вновь вернутся на свои 
поля.

М. КАРМАНОВ.
Сухоложский район.

тановлен двигатель, около 50 
тысяч километров пробега. 
Новый дизель — плод ’ коллек
тивного труда «турбинки» —- 
зарекомендовал себя отлично. 
И в жару, и в лютый холод 
он работает без перебоев.

Испытания позади, впе
реди — серийное производст
во, а значит—многие тонны ру
ды и километры. Счастливого 
пути, богатырь!

В. ЮРОВСКИХ.

ВЛКСМ
В работе пленума прини

мают участие член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС В. А. Медведев и 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Г. П. Разумовский.

29 июля продолжилось 
обсуждение вопроса о поло
жении в ВЛКСМ. По данно
му вопросу повестки дня вы
ступили: первый секретарь 
ПК ЛКСМ Азербайджана 
С. Алекперов, директор мо
лодежного центра г. Омска 
Ю\ Ветров, заведующий ла
бораторией экономики и 
проблем управления НТК 
«Катализатор» г. Новосибир
ска Г. Полещук, секретарь 
комитета комсомола Магни
тогорского металлургическо
го комбината И. Павлов, ди
ректор научно - практическо
го центра по социальной 
технологии г. Свердловска 
Е. Королев, директор науч
но-исследовательского цент
ра ВКШ при ЦК ВЛКСМ

Зеленая жатва

СТРАДА БЕЗ ВЫХОДНЫХ
На подъезде к Первоуральску по Ново- 

московскому тракту раскинулись зеленые 
угодья совхоза «Первоуральский». Почти 
целый месяц шумела на них техника — 
шла заготовка кормов. Сейчас поля опусте
ли. Лишь трудится здесь один пресс-под
борщик, которым «командует» механиза
тор Юрий Козлов. Идет повторная подбор
ка скошенных трав. Ведь лето нынче за
сушливое, и сейчас дорог каждый кило
грамм заготовленного сена. II в этом де
ле совхоз ■ «Первоуральский» преуспел —

он справился с заданием и сейчас заго
тавливает корма сверх плана...

Вот подъехал к пресс-подборщику трак
тор с пустой тележкой. Медленно и верно 
она заполняется аккуратными брикетами. 
Совсем немного осталось на этих полях 
скошенного сена.

А завтра у механизаторов совхоза новое 
беспокойство — уборка зерновых уже на 
других полях. Ведь летняя страда не зна
ет выходных.

С. БОРИСОВ.

Литовские сторонники вы
хода из СССР говорили: «Мы 
обратимся за помощью на 
Запад, как развивающаяся 
страна возьмем кредиты...». 
Это — независимость? Нет!

Очерк журналиста Сергея 
Молодцова.

И. Ильинский, первый сек- 
терать ЦК ВЛКСМ В. Миро
ненко.

По итогам обсуждения 
первого вопроса повестки 
дня участники пленума при
няли' резолюцию «О положе
нии в ВЛКСМ и текущем мо
менте».

На пленуме обсуждался 
вопрос о XXI съезде 
ВЛКСМ.

Пленум принял постанов
ление . «О проведении XXI 
съезда ВЛКСМ». Принято 
решение провести съезд вес
ной будущего года.

Участники пленума приня
ли постановления «О разра
ботке повой редакции Уста
ва ВЛКСМ» и «О разработ
ке Программы ВЛКСМ» и 
утвердили состав комиссий 
по разработке данных доку
ментов.

Пленум принял постанов
ление «О перестройке меж
дународной деятельности 
ВЛКСМ».

Принято также, совместное 
постановление VIII пленума 
ЦК ВЛКСМ , и IX заседания 
Центральной’ Ревизионной 
Комиссии «О перестройке 
контроля в ВЛКСМ».

«Из России с любовью» — 
гласит надпись в одной из бу
лочных Нью-Йорка, пригла
шая горожан и гостей города 
отведать, хлеба, привезенного 
из СССР.—Разнообразная ин
формация выпуска «Панора
ма».

Пленум принял постанов
ление «О предложениях ря
да комсомольских органи
заций РСФСР», в котором 
говорится о возможном обра
зовании Ленинского Комму
нистического Союза Молоде
жи РСФСР.

Далее были рассмотрены 
организационные вопросы.

Пленум принял решение 
об изменениях в составе Бю
ро ЦК ВЛКСМ, в соответст
вии с которым упразднен ин
ститут кандидатов в члены 
Бюро ЦК ВЛКСМ.

Участники пленума заслу
шали информацию народных 
депутатов СССР от ВЛКСМ 
В. Губина и В. Минина и 
приняли резолюцию «О пер
вых итогах участия группы 
народных депутатов СССР 
от ВЛКСМ в работе Съезда 
народных депутатов СССР».

Па пленуме выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС В. А. Мед
ведев.

Пленум продолжает рабо
ту.

ВЗЗЗЕШГитЖЖ

ДЕНЬ- 
ИЗ ИДЕЙ

Пионерский лагерь имени 
К. Заслонова принял очеред
ную смену школьников. Волее 
400 ребят отдыхают здесь, а 
всего за нынешнее лето в ла
гере, который находится в Ту- 
гулымсном районе, побывает 
более тысячи детей работни
ков железной дороги.

Много идей у мальчишек к 
девчонон. Каждый день соби
раются в пионерской комнате 
командиры отрядов, чтобы об
судить предложения ребят. И 
результате наиболее интерес
ные из них претворяются в 
жизнь.

Плавание в бассейне и фут
бол — любимые занятия маль
чишек. Здесь у них свой друг, 
физрук Сергей Антонович Ло
парев. Он проводит «яростные»» 
тренировки перед встречами с 
командой футболистов из рай
онного пионерлагеря.

У садовода-биолога Тины 
Максимовны Шафран большое 
хозяйство. На огороде растут 
морковь и бобы, огурцы и го
рох. помидоры и лук, укроп и 
патиссоны. Миша Ширяев, Але
ша Киселев, Нина Трясцына 
стали помощниками овощевода. 
Они всегда готовы оказать по
мощь в поливке и прополне 
овощей.

НА СНИМКАХ; старшая пио
нервожатая Л. Пантелеев«! пла
нирует с командирами отрядов 
работу на завтра; хороша вода 
в бассейне.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.
Тугулымский район.

Показ вундеркинда по те
левидению — это еще не по
ступок. Нужны условия наи
большего благоприятствова
ния способностям таких де
тей. — Необычную школу 
создают в Свердловске педа
гоги • новаторы.

ВЗГЛЯД ИЗ ЗАЛА
Владимир Суставов — заместитель секретаря комитета 

ВЛКСМ Уральского политехнического института. Он не 
член Центрального Комитета комсомола, однако хорошо из
вестен в комсомольских кругах. Он член свердловской ра
бочей группы по разработке проектов Устава и Программы 
комсомола, один из организаторов межвузовской дискуссии 
по комсомольским проблемам. Вот что он рассказал.

Начало VIII пленума ЦК 
ВЛКСМ было для его участ
ников несколько неожидан
ным: после объявления пове
стки дня и регламента рабо
ты попросила слово аспирант
ка МГУ Елена Ларионова и 
внесла ряд предложений: опу
бликовать все материалы пле
нума, результаты голосования 
по всем вопросам, разрешить 
присутствие на пленуме раз
работчикам трех официальных, 
то есть созданных в комиссии 
ЦК проектов Устава ВЛКСМ 
и дать им слово.

Если два первые предложе
ния были приняты, хотя и с 
поправкой о публикации мате
риалов лишь по первым трем 
вопросам повестки дня, то 
от голосования по третьему 
предложению ведущий плену
ма В. И. Мироненко, по моему 
мнению, разговор увел в сто
рону, сказав, что присутствуют 
представители этих групп. Но 
проекты разрабатывались в 
авторских коллективах, и то, 
что активные разработчики 
проектов не смогли участво
вать в работе пленума, не де
лает чести сегодняшнему со
ставу ЦК.

После обсуждения этих 
предложений недалеко от ме
ня раздалась реплика: «Есть 
предложение, кто еще будет 
дезорганизовывать пленум, 
выводить из зала». Коммента
рии считаю излишними.

С моей точки зрения, доклад 
первого секретаря ЦК Миро
ненко не отличается особой

ПРИЕМ У ДЕПУТАТА
В субботу, 5 августа, с 11 

до 16.00 в обкоме ВЛКСМ 
(пр. Ленина, 34) народный 
депутат СССР Андрей Дми

Репортаж

...И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ
«Эх, кони, кони, что за ко

ни! Вихри ли оидят в ваших 
гривах? Чуткое ли ухо горит 
во всякой вашей жилке?..»

Эти слова невольно всплы
ли в памяти, когда ва де
монстрационную площадку 
вывели породистых лоша
дей, когда загарцевал Ку
бок, поскакал по кругу 
Корсар, представленные 
Ирбитской птицефабрикой, 
встал на задние ноги Банд
жо с Красноармейского ко
незавода Л» 130, что в Ниж- 
несерпинском районе, довер
чиво положил голову на пле
чо своему «поводырю» Хе
дер, на котором обучаются 
искусству верховой езды ре
бята из канио«шортавги<хй 
школы Свердловского опытно
производственного хозяйства 
«Исток».

И вот после показа резвых 
рысистых коней вывели на 
площадку русского тяжело
воза Ракуса. Три года от 
роду этому темшорыжему 
красавцу, а шел он по кру
гу величаво, словно сознавал 
свою силу и неотразимость, 
всем своим видом показывая, 
что ему — обладателю золо
той медали—не пристало вес
ти себя легкомысленно. При
везен Ракус из Нижнесер- 
гинского района.

Издавна знаменит конеза
вод № 130 своими питомца
ми. В Свердловске (а показ 
проходил во время проведе
ния пятнадцатой областной 
выставки по племенному жи
вотноводству и птицеводству) 
его посланцами были скакун 
буденновской породы и рус
ский тяжеловес. Сопровож
давшие их молодой ветврач 
из отделения Рябиновка 
Владимир Цивилев и брига
дир племенной части Виктор 
Поляков рассказали о том, 
что с турбазой «Хрусталь
ная» организованы конные 
маршруты по живописней
шим местам Нижнесергин.- 
ского района и популярность 
их все больше и больше рас
тет. Чувствовалось, что ко
неводы питомцев своих лю
бят всей душой, в обращении 
с ними ласковы.

Доброе дело начали в опыт
но-производственном хозяйст
ве «Исток», организовав юно
шескую конно-спортивную 
школу. 19 августа, во время 
празднования Дня города 
Свердловска, на стадионе 
♦ Динамо» состоится конно
спортивный праздник.

Но вернемся к нашим бара
нам, а они действительно бы
ли представлены на выстав
ке, мирно пожевывали и не 
обращали никакого внимания

новизной: это констатация
кризиса в ВЛКСМ (о котором 
было сказано гораздо раньше, 
на Сургутской встрече, на меж
вузовской дискуссии в Сверд
ловске), отсутствие каких-либо 
реальных предложений выхо
да из этого состояния. Нельзя 
же рассматривать в качестве 
принципиального вопроса те
зис о «рассмотрении возмож
ности формирования перви
чек по интересам». У нас, в 
УПИ, это сделано уже сегодня 
в рамках действующего Уста
ва ВЛКСМ. Видимо, основны
ми вопросами доклада долж
ны были стать смысл сущест
вования комсомола, его необ
ходимости или ликвидации, 
политического статуса ВЛКСМ 
в обществе, перспектив его 
реальной перестройки, взаимо
отношений «верхов» и «низов» 
в союзе, его взаимоотноше
ний с КПСС.

Однако вселяет определен
ный оптимизм то, что эти во
просы частично поднимались 
в других выступлениях перво
го дня работы пленума. Елена 
Гордеева огласила результаты 
работы комиссии по оценке 
деятельности ЦК, его Бюро и 
Секретариата. Выводы неуте
шительные, комиссия подхо
дит к мысли о необходимости 
новых принципов формирова
ния центральных выборных 
органов, но не вносит никаких 
предложений. Первые реаль
ные предложения появляются 
лищь часа через три работы 
пленума, в выступлении сек

триевич Трубин — сталевар 
Нижнетагильского металлур
гического комбината имени 
В. И. Лепина, ведет прием 
трудящихся.

на зрителей, которые (особен
но маленькие) в полном смыс
ле слова глазели на живот
ных. И правда, вы где-то в 
городе видели живую овцу?

На выставке были пред
ставлены свиньи, кролики, 
курицы, индейки, перепела. 
Но, конечно же, главным ее 
украшением, ее гордостью 
был крупный рогатый скот -— 
коровы, быки, телки. Почему 
гордость?

Надаивается у нас от ко
ровы 3219 килограммов моло
ка в год, а нынче курс взят 

на 3400. В хозяйствах Сверд
ловска в прошлом году по
лучили по 5119 килограммов, 
а сейчас животноводы плем
заводов «Орджоникидзев- 
ский» и «Свердловский», 
ОПХ «Исток» нацелились на 
6 тысяч килограммов! Ре
ально ли это? Ежесуточные 
надои свидетельствуют — ре
ально.

Цельномолочной продук
цией полностью обеспечива
ем себя сами. А вот почему 
подчас нет в продаже мо
лочных изделий —. вопрос 
другой, от животноводов Г’не 
зависящий. Плохо налажена 
переработка.

Известно наше замечатель
ное стадо ( а в нем коровы 
черно-пестрые, голландки, 
голштино-фризы в чистом 
виде и скрещенные с черно- 
пестрой породой) по многим 
городам и весям, и едут в 
наш климатически неблаго
приятный край ходоки из хо
зяйств Северного Кавказа и 
Поволжья, Сибири и Даль
него Востока, готовы взять 
гурты телок в сто и более 
голов. Вот и на выставку 
присмотреться, сторговаться 
прибыли казахстанцы и уд- 

ретаря комитета ВЛКСМ МГУ 
Максима Сотникова.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Вла
димир Зюкин говорил о трех 
официальных проектах Устава 
ВЛКСМ, но, к сожалению, в 
его выступлении не прозву
чало, что в Центральном Ко
митете лежат еще восемь аль
тернативных проектов Устава, 
пришедших «снизу». В том 
числе и от свердловской ра
бочей группы—более 20 пред
ложений. Эти проекты не бы
ли рассмотрены на Бюро ЦК 
ВЛКСМ и вниманию участни
ков. пленума предложены не 
будут.

Вызвало недоумение выска
зывание секретаря ЦК Николая 
Пальцева, выступавшего по 
проектам Программы: «Обо 
всем, что касается Программы, 
мы старались оперативно ин
формировать комсомольцев». 
Ни у нас в УПИ, ни в Киров
ском райкоме ВЛКСМ, ми в 
горкоме комсомола, ни в 
средствах массовой инфоома- 
ции практически ничего о Про
грамме не сообщалось.

Первым «сорвал» аплоди
сменты секретарь ЦК ЛКСМ 
Белоруссии Владимир Кудлаш, 
предложивший повысить зар
плату комсомольскому аппара
ту. А это наводит на невесе
лые размышления...

Достаточно четко прозвуча
ло на пленуме предложение 
о создании Российского ком
сомола, подготовлен проект 
решения по этому вопросу. 
Хочу надеяться, что ЦК ВЛКСМ 
сможет создать реально дей
ствующую республиканскую 
комсомольскую организацию. 
Если этого не произойдет, то 
снова возникнет инициатива 
снизу, возьмутся за дело Сур
гут, Свердловск, Кемерово—

Москва. (По телефону).

Предварительная запись и 
справки по телефону 
51-28-93.

Обком ВЛКСМ.

мурты, челябинцы и тюмен
цы.

Что ж, наша сторона за 
взаимовыгодный обмен: 
мы — молодняк, нам — фу
ражное зерно и другие цен
ные корма, из-за острой не
хватки которых одерживает
ся дальнейшее развитие жи
вотноводства.

Кстати, одной из «изюми
нок» выставки стал аукцион 
по продаже небольшого чис
ла животных. Это была пер
вая попытка такого рода тор
гов, которая оказалась удач
ной. Возможно, в дальнейшем 

будут проводиться выставки- 
аукционы «по образцам». А 
с этого аукциона круглень
кие суммы увезли предста
вители племзавода «Орджо- 
никидзевский» и совхоза-тех
никума «Красноуфимский», 
продавшие породистых телок, 
чьи матери являются рекор
дистками по надоям молока, 
и быков.

Трехдневная выставка за
вершилась. Много специали
стов, жителей побывало на 
ней, но могло быть и больше, 
если бы хотя бы один день 
ее пришелся на выходной. 
Понятное дело, она была не 
парадной, а рабочей, но раз
ве плохо, если горожане при
коснулись бы к живой при
роде, увидели, каких высот 
добиваются животноводы, 
когда прикладывают к делу 
знания, старания, когда тво
рят? Может быть, иными 
глазами посмотрели бы на 
нелегкий труд селян.

Д. ГЕОРГИЕВА.
НА СНИМКЕ: В. Цивилев 

и В. Поляков из конезавода 
№ 130 с золотым медалистом 
Ракусом.

Фото Л. БАРАНОВА.
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ИД СМЕНУ!

Учимся демократии Внимание: проблема

НА ВОЛНЕ ВОЗРОЖДЕНИЯ
В салоне самолета звучала 

английская речь, ее сменяла 
литовская... Даже стюардес
са ответила что-то одному из 
пассажиров по-английски. 
«Туда ли я лечу?.. — мельк
нула веселая мысль. — Мо
жет, и впрямь, как уверяли 
«знатоки», в Литве уже не 
разговаривают по-русски?»

Встречающие — с нацио
нальными флагами, огром
ными букетами невообразимых 
роз. Тихий и уютный аэро
портик Вильнюса наполнен 
непривычным гулом, пёрсд 
аэровокзалом — множество 
машин... Два склоненных 
флага с траурными лента
ми — флаг . СССР и желто- 
зелйно - красный — Литвы.

14 июня — День скорби и 
надежды, лень национально
го траура по жертвам ста
линских репрессий. Именно 
с этого черного дня сорок 
первого года началась ссыл
ка литовцев в Сибпрь' и 
Комп, унесшая жизни сотен 
«без вины виноватых»...

Утренним авиарейсом при
летели из Шереметьево в 
Вильнюс эмигранты из Ав
стралии, Америки и Кана
ды — мои попутчики.

«Уважаемый друг! При
глашаем Вас на торжествен
ный праздник всех христи
ан... Б программе: выступле
ния евангелистов па темы 
«Христос — твой друг и 
спаситель», «Дух Святой — 
действующая и исцеляющая 
сила», «Смысл жизни, на
стоящее и будущее», «Гармо
ния семейных, отношений», 
ответы иа ваши вопросы, вы
ступление вокально-инстру
ментального ансамбля «Рож
дество»... Такое приглаше
ние вручили мне прямо на 
улице, напротив ЦК комсомо
ла молодые евангелисты. 
А студенты первого курса 
кафедры актерского мастер
ства в своем «Театре шка
фа» показывали спектакль 
«Колыбельные революции». 
Кукольная пьеса эта уме
стила в шкафу и пакт Моло
това—Риббентропа, и разгон 
митинга на Кафедральной 
площади в сентябре прошло
го года, и визит в Литву 
Н. Слюнькова...

В киоске купил проект 
новой Конституции Литвы: 
«Статья 72. Литовская ССР 

сохраняет за собой право 
свободного выхода из СССР. 
Это право Литовская ССР 
осуществляет на основе 
волеизъявления граждан 
республики, выраженного пу
тем референдума»...

В фойе Оперного театра, 
в специально оборудованном 
киоске — продажа изданий 
Литовского движения за пе
рестройку «Саюдис» — бюл
летени «Возрождение» и «Со
гласие», «Кауно аИдас* («Эхо 
Каунаса»),

Здесь же, в специально 
оборудованном киоске — про
дажа изданий Литовского 
движения . за перестройку 
«Саюдис» —- бюллетени 
♦ Возрождение* и «Согласие», 
«Кауно аидас» («Эхо Кау
наса»),

Прежняя — сдержанная — 
Литва преобразилась, Литва 
взяла курс на национальное 
Возрождение. Еще совсем 
недавно, даже год назад, 
трудно было представить ше
ствие членов Лиги свободы 
Литвы по улице Ленина — 
впереди колонны Смерть с 
косой и детской коляской. 
В коляске — некое чудище— 
сиамский близнец с двумя 
головами: Сталина и Гитле
ра, в детской ручке зажата - 
бутылочка с кровью... За
тем — узники сталинизма в 
полосатых робах и кандалах, 
следом... солдаты Красной 
Армии подталкивают узни
ков окровавленными шты
ками.

Это, конечно, одна из край
них форм самовыражения. 
Не так серьезно и конструк
тивно, как у «Саюдиса» — 
реальной политической силы, 
имеющей авторитет в рес
публике.

Переводчиком и проводни
ком-гидом был у нашей груп
пы журналистов, приехавших 
на съезд комсомола, коррес
пондент университетской га
зеты Аудрис Сеурусявичюс. 
Он поведал нам о разгоне 
демонстрации в сентябре 
(сам был участником ми
тинга), о том, что увидел в 
Тбилиси, куда газета коман
дировала его в апреле... 
Поздним вечером Аудрис 
привел пас в штаб «Саюди
са»— познакомить с организа
цией в непосредственной, так 
сказать, обстановке.

Стереотипы лопнули сразу, 
штаб оказался обычной 
квартирой, переоборудован
ной под кабинеты, никакой 
охраны, секретарь - машини
стка (вернее — компьютери- 
стка) приветливо ответила на 
наши вопросы, один из 
«штабных» выдал каждому 
по комплекту бюллетеней 
«Саюдиса» на русском языке.

— На часах полночь, а вы 
трудитесь? — удивились мы.

— Да, — ответили нам,-—и 
только недавно стали полу
чать зарплату... Мы служим 
Возрождению.

«Саюдис» существует на 
добровольные пожертвования, 
в том числе и от литовцев 
из-за рубежа. Оснащенность, 
по крайней мере, на зависть 
любой нашей «конторе» — 
информация сюда стекается 
оперативно.

А есть ли у «Саюдиса» аль
тернатива вроде Интерфрон
та в Латвии? Да, есть такая 
организация — «Венпбе-Елин- 
ство—Едность». Однако попу
лярностью эта организация 
не пользуется, как мы успе
ли заметить, накала страстей, 
подобного латышским, 'нет. 
Лидеры «Единства», если су
дить по листовкам, которые 
они распространяют, призы
вают пресечь происки «Саю
диса», считая программу на
ционального возрождения 
экстремистской, национали
стической, направленной на 
возврат к власти «хозяев» и 
угнетению «батраков»... Здесь 
же требования спасти «Союз 
нерушимый» от распада и 
«твердой рукой» поставить 
на место «Саюдис»...

Меня убеждали дома в 
антирусских настроениях ли
товцев. Что ж, возможно, 
доля истины есть и в таком 
подходе к оценке политиче
ской и общественной жизни 
республики. Наверное, такие 
настроения действительно 
проявляются, как, впрочем, и 
анти литовские — у «Единст
ва»...

Литва — такая изменив
шаяся, удивила не только 
разнообразием движений, не
формальных организаций: 
от историко-этнографических 
до религиозных, но и все
мерно проводимой идеей 
терпимости, политического 
плюрализма, взаимоуваже
ния. Показательно, что в пер

вых рядах такой политики— 
Компартия Литвы. Авторитет 
первого секретаря А. Бразау
скаса за последние два года 
серьезно вырос, именно по
тому, как утверждает Ауд
рис, что. коммунисты поняли: 
перестройка — потребность 
всех слоев населения, пусть 
и по-разному понимают раз
личные группы тактику и 
стратегию обновления. И все. 
же перестройка — дело каж
дого, а не только партии. А 
значит, пройти этот тяжелей
ший этап истории можно 
только вместе со своим наро
дом. Сегодня А. Бразаускаса, 
В. Березова (второго секрета
ря) аплодисментами встреча
ют на митингах.

Выступал поздним вече
ром в День скорби и надеж
ды на Кафедральной пло
щади, читал проповедь кар
динал. А после звучал «Рек
вием» Моцарта, горели све
чи в тысячах рук. И эхом 
над старинной площадью раз
неслись слова проповеди: 
«Ужасы сталинизма нс долж
ны повториться!»

Эту проповедь мне перево
дил' Пятрас — мальчишка, 
кандидат в скауты. Скаутов, 
кстати, сегодня уже больше 
четырех тысяч в республике. 
Недавно прошел их съезд, 
возродивший эту детскую ор
ганизацию, существовавшую 
до 1940-го года в Литве на
равне с пионерской.

Да, много непривычного 
открывается взору приезже
го... С чем-то соглашаешься 
сразу, что-то принять ни за 
что не можешь, теряешься в 
разнообразии красок полити
ческой палитры.

«Ну так что? —' спраши
вали меня по возвраще
нии, — собираются литовцы 
отсоединяться от нас?» Вол
нующий вопрос, не праздный. 
Давайте представим, что ре
ферендум в Литве дал поло
жительный результат: рес
публика вышла из состава 
СССР. А как же с теми 
многочисленными экономи
ческими, социальными нитя
ми, порою головоломно спу
танными в тугие жгуты? 
Даже если попытаться одним 
махом разрубить эти связи, 
будет ли ожидаемая незави
симость?

Сторонники выхода из 

СССР говорили: «Мы обра
тимся за помощью на Запад, 
как развивающаяся страна — 
возьмем кредиты...». Это — 
независимость? .Нет, конечно, 
давление центра, монополизм 
в таком случае уйдут. Но, 
оторвавшись от «Москвы», 
хирургическим путем, еще не 
решаешь проблемы самостоя
тельности. Вот почему здра
вые головы в Литве настаива
ют на иной модели фе
деративной. Они — за рав
ноправный Союз . федера
тивных республик. Такой, в 
котором экономические связи 
не разорваны, а, напротив, 
умно и пропорционально на
лажены между всеми регио
нами. Плюс — региональный, 
республиканский хозрасчет. 
Плюс — создание экономиче
ских зон и совместных пред
приятий.

В общем, непростое это де
ло — суверенитет.

Короткий экскурс завер
шен. Оставляю «за строкой» 
какие-то однозначные ком
ментарии, не могу ответить и 
на вопрос, который задавали 
мне не раз — правда ли, 
что в Литве формируются 
отряды «штурмовиков»? — 
не встречал, не сталкивался. 
Как не столкнулся ни разу с 
грубостью, хамством, при
вычными, увы, в нашем 
«сервисе»... Запомнились, на
против, маленькие уютные 
кофейни, всегда приветливые 
их хозяйки, чистые улицы и 
дворики, вполне приличные 
(по нашим понятиям) при
лавки магазинов.

А еще — едва уловимое, 
но такое свежее чувство 
единства, сплоченности, не
смотря на сотни оттенков 
каждого общественного дви
жения. Или иначе — нацио
нальный патриотизм, знако
мый раньше лишь по загра
ничным . фильмам, где много
тысячная толпа, размахивая 
флагом, со слезами на гла
зах поет гимн.

С. МОЛОДЦОВ. 
Вильнюс — Свердловск.
НА СНИМКАХ: Памятник 

♦ Три креста», разрушенный 
в годы сталинизма, восстанов
лен ко Дню скорби и на
дежды. Во время траурной 
мессы на площади Гедеми- 
наса.

Фото Н. КОНОНОВА.

«Уважаемая редакция! К вам обращает
ся коллектив педагогов средней школы- 
интерната № 8 Октябрьского района города 
Свердловска. Три года назад директором 
интерната был назначен Александр Леони
дович Войтеховский. При приеме его на эту 
должность районный отдел народного обра
зования пообещал ему квартиру в течение 
первого года работы, но прошло уже в три 
раза больше времени, а квартиры нет и не

же

предвидится, и семья Войтеховского оказы
вается на улице. А. Л. Войтеховский в свя
зи с создавшейся ситуацией вынужден по 
дать заявление об уходе.»

Суслова. секретарь парторганизации 
школы; Тараненко, председатель проф
кома; Белобородова, Пивоварова, Поль, 
Дружинина, — педагоги школы-интерната 
№ 8 (всего 28 подписей).

БЕЗДОМНЫЙ директор
Заместитель директора 

школы-интерната Андрей 
Кадочников передал мне это 
письмо, отрывок из которо
го приведен выше. Передал 
со словами:

— Понимаю, что из воз
духа квартиры не берутся— 
везде очереди на жилье. 
Только пусть и нас поймут — 
за последние годы у нас в 
школе уже третий директор. 
Коллектив устал от этой че
харды. Зачем давали Вой- 
теховскому честное слово: 
получишь квартиру, не оста
вим без жилья...

Действительно. Александр 
Войтеховский. принимая на 
себя руководство школой- 
интернатом, никак не ожи
дал. что столь быстро нас
танет день, когда чувство 

' безысходности заставит его 
взять бумагу и ручку и на
писать: «Прошу уволить 
меня...»

Анатолий Иванович Ануф
риев, руководитель Октябрь
ского роно, давая обещание 
Войтеховскому уладить жи
лищный «вопрос», был уве
рен: изыщет райисполком 
жилье молодому директору. 
Не изыскал...

Надо было срочно закрыть 
вакансию — не оставлять же 
одно из самых крупных 
учебных заведений района 
без руководителя. Раз на
до — не поскупимся, пообе
щаем. А как только присту
пил директор к работе, пос
пешили про свои обещания 
забыть. Судьба молодого пе
дагога не волновала более ни 
бывшего первого зампредис- 
полкома А. С. Полтавцева, 
ни нынешнего — С. П. Гон
чарова.

С отчаяния Войтеховский 
'обратился в райком партии, 
к инструктору В. Ю. Коз
лову — нашел у него под
держку и понимание, но из 
них, понятно, квартиру не 
построишь. Выл, правда, у 
Александра один «козырь». 
Его жена Оля тоже педагог, 
работает в школе № 40 это
го же, Октябрьского, района. 
Получается, тоже учитель 
без жилья. Значит, если дать 
супругам квартиру, то из 
списка желающих получить 
жилье выпадут сразу два че
ловека.

По просьбе Войтеховского 
Козлов «прозондировал поч
ву» у первого секретаря рай
кома КПСС Михаила Петро
вича Репенно, который,, по
нятно, не сказал категорич
ного «нет», но просьбу вы
слушал с явным неудоволь
ствием — ох, и сложное это 
дело. В конце концов квар
тирами не районный комитет 
КПСС занимается, а испол
ком.

Исполком же и предложил 
однажды, в ответ на настой
чивые просьбы роно, квар
тиру для молодого директо
ра. Кто ж откажется от та
кого счастья? Александр от
казался. Радость была преж
девременной. Судите сами. 
Войтеховскому предложили 
местом жительства район 
птицефабрики. Квартира — 

в доме застройки тридцатя- 
летней давности. Об убого
сти и запущенности этого 
жилья «умолчим», прикинем 
хотя бы время, которое су
пругам пришлось бы тра
тить на дорогу — школа, 
где работает Оля, находится 
у Шарташского рынка, Са
шин интернат расположен на 
улице Луначарского. Не
ближний свет.

Александр отказался, по
считав. что это предложение 
для него оскорбительно. Он 
— директор крупного интер
ната, где воспитываются де
ти-сироты, дети из много
детных семей. При интерна
те работает детская школа 
искусств № 2. Стоит ли го-
ворить о том. что рабочий 
день директора заканчивает
ся порой далеко за полночь, слову

Не хочу искать злой умы
сел там. где его, возможно, 
не было. И тем не менее: 
своим отказом Войтеховский 
поставил себя в положение 
гостя, отказавшегося от уго
щения гостеприимных хо
зяев, потому что пришлось 
оно не по нутру. Теперь, 
как только заходит разговор 
о квартире для строптивого 
директора, председатель Ок
тябрьского райисполкома Ев
гения Ромэновна Мисько ре
зонно отвечает: «Было пред
ложено, сам отказался».

Формально все правы: 
райком партии, который не 
распределяет квартиры, 
роно — не имеющий свое
го жилого фонда, райиспол
ком, наконец, тоже по-свое
му прав -— «всем жилье 
надо». А на всех не хвата
ет. И это проблема не 
Свердловска, не Октябрь
ского района — беда обще
союзного масштаба.

Какие тревожные цифры 
получены Институтом соци
ологических исследований 
АН СССР — в 70 случаях 
из 100 молодые люди меня
ют места работы и даже 
профессии именно из-за не
удовлетворенности жилищ
ными условиями. Школам же 
в этой ситуации во сто крат 
хуже, потому что они вечные 
ходоки за жильем, нет у них 
собственной материальной 
базы. Пренебрегая правами 
учителя, система больно 
бьет по детям, к которым 
в класс в этот момент, быть 
может, входит бездарный, 
зато обеспеченный кварти
рой педагог. А бесквартир
ные пойдут куда глаза гля
дят. а глядят они туда, где 
хоть робкий лучик "надежды1 
на собственное жилье мель
кнет.

Один лишь штрих. Алек
сандр Войтеховский закон
чил Свердловский пединсти
тут в 1982 году. Из всех 
тех, кто был с ним в одном 
выпуске, тех, кто остался в 
Свердловске, в школе рабо
тает нынче лишь он один. 
Многие не выдержали — 
бесперспективное ожидание 
жилищных благ заставило 
проститься с любимой про
фессией.

Итак, давая отказ за от

казом, формально все пра
вы — нет жилья. Может, 
шефы помогут? Войтехов
ский рассказал о своем кол
леге из интерната К» 16. ко
торый получил квартиру в 
сроки, как обещали — в те
чение года. «Смогли же...» 
Только вот у восьмого <йн- 
терната шефы на жилье не
богатые: радиотелецентр и 
Уральское отделение Акаде
мии наук СССР. Чем они 
смогут поделиться, сами ис
пытывая острый жилищный 
кризис?

Значит, в очередной раз 
идти по кругу — робко 
испрашивать жилье, получай 
отказ за отказом. Опять ссы
латься ' на данное, некогда 
«честное слово»? Только вот 
ведь какая штука... Мо^но 

своему быть «хо хи
ном» — сам дал, сам обрат
но взял. А что, если пойти 
по пути заключения трудо
вых договоров? Скажем, 
между исполкомом, роно 
и директором интерната, 
как в данном случае.

За «честное слово» ни с 
кого не спросишь. За срыв 
договора спрашивать можно 
на основании ЗАКОНА. Если 
была столь острая потоеб- 
ность в том. чтобы Войте
ховский приступил к рабо
те, то заинтересованным ор
ганизациям — исполкому и 
роно — следовало не на 
словах давать человеку га
рантии.

Средний возраст учителей 
в школе-интернате № 8 — 
пятьдесят два (!) года. Мо
лодых учителей, из тех. что 
«до тридцати» — всего трое. 
У всех одинаково прискорб
ная ситуация с жильем. Од
ному из них. филологу 
К. Дербеневу. Войтеховский 
пробил комнатенку в «обща
ге». Своему «заму», Андрею 
Кадочникову. который 
осенью собирается женить
ся. Александр уже вряд ли 
сможет помочь.

Пора решать. Решать, 
сколько еще органам Гос
комобразования находиться 
в унизительной роли проси
телей. Не пора ли отложить 
в строону многочисленные 
планы методических прове
рок, разработок рекоменда
ций, а взяться за дело — 
бороться за нормальные 'ус
ловия жизни учителей. Взять 
на себя посреднические фун
кции в тех же переговорах 
о жилье. И настойчиво от
стаивать права педагогов.

Мы так преуспели в люб
ви к цитированию В. И. 
Ленина, что перестали заме
чать, как мало делаем для 
того, чтобы ленинские за
думки воплощались на прак
тике. Вспомните: «;..при соци
ализме учитель должен быть 
поднят на такую высоту, на 
которой он никогда не сто
ял и не будет стоять в бур
жуазном обществе».

Еще один пример, как мы 
умеем хоронить дело под 
надгробием, сложенным из 
цитат?

Д. ПОДБОРНОВ. 
Свердловск.

Заседание профкома в цехе № 34 новотрубного завода, 
как обычно, проходило в начале месяца. Быстро обсудили 
два текущих вопроса. Но перед тем, как объявить тре
тий пункт, зам. председателя профкома Н. А. Калинин, 
словно собираясь с мыслями, сделал паузу. А потом 
громко и уверенно произнес: «Вопрос о нарушении тех
нологической дисциплины Камышом, Петрушечкиным и 
Махнутиным, рабочими блока нейтрализации и склада 
кислот (БНСК)».

ДА, БРИГАДА мастера 
Л. Ф. Берлинского почти 

в полном составе уже неделю 
к этому дню не подавала ки
слоту в основные цехи завода. 
Что означает длительный про
стой в работе склада кислот 
(так коротко называют, на за
воде этот участок)? Остановку 
производства в травильных от
делениях цехов, что влечет за 
собой невыполнение плана для 
огромного коллектива. В пер
вые два дня «травилки» рабо
тали на имеющемся запасе 
кислоты, н» третий день в ка
бинете начальника цеха № 34 
А. К. Рузавина стали разда
ваться звонки от смежников с 
требованием принять меры. 
Потом последовал нелицепри
ятный разговор с директором 
завода. Обстановка накаля
лась.

— Вы подумали, что от вас 
зависит работа многих сотен 
людей? — спросил я рабочих.

— Да. Но своим поступком 
мы хотели привлечь к своим 
проблемам внимание админи
страции. Нес и в цехах под- 
деоживали.

3 июля забастовка (ох уж 
модное нынче это слово!) на
чалась. А 5 июля я был на 
участке.

Итак, в чем же причина кон
фликта!

— Я уже шесть лет на уча
стке, — сказал в беседе со 
Мной Е. Камыш. — Вначале 
нас девять в бригаде было, по
том сокращать начали. Пятеро 
осталось. А условия труда с 
каждым годом все хуже и ху
же. Сейчас вообще невмоготу 

стало. И еще. Раньше только 
в десятый цех кислоту качали, 
потом в виде исключения нас 
попросили подавать ее в дру
гие. Теперь это в норму во
шло. Мы долго терпели, но 
всему в конце концов насту
пает предел, А тут еще этот 
приказ вышел.

О приказе чуть ниже.
Во время разговора мы 

шли по территории склада. 
Работать здесь и в самом де
ле — тяжелее испытание. 
Практически отсутствует вян- 
тидяция, ремонт приходится 
вести чуть ли не впотьмах — 
освещение слабое. И очень 
трудно дышать. Хоть и счита
ется по документам, что про
цесс идет по трубам. Во мно
гих местах трубы прохудились, 
кислота протекает, часть насо
сов тоже не в порядке. Пары 
самым отрицательным обра
зом сказываются на здоровье. 
Бывает, что кислота — соля- 
на^, азотная — попадает на ли
цо® руки. Ожог обеспечен. 
Склад соляной кислоты — то
же в ужасно-« состоянии. Не 
знаю, о чем думали высокопо
ставленные чиновники, но про
фессия ремонтника на складе 
кислот не попадает в перечень 
тех, что числятся в льготном 
пенсионном списке. Впрочем, 
чему удивляться, если в по
следний раз такой список ут
верждался... в 1957 году. Так 
или иначе, мужчины-травиль
щики в основных цехах уходят 
на пенсию с 50 пет, а рабочие 
БНСК — с 60. Во многом это 
объясняет, почему на складе 
огромная текучесть кадров.

«Мы покажем этим бюрократам...»
— заявили рабочие цеха № 34 Первоуральского новотрубного завода
За пять лет сменились десятки 
человек.

— А администрация как на 
это реагирует?

— Администрация? — ус
мехнулся Е. Камыш. — Да ни
как.

|ЛО ВЕРНЕМСЯ к приказу.
Я" Он, судя по всему, окон

чательно переполнил чашу тер
пения этих людей. Приказ 
вышел 24 мая ла подписью 
и. о. директора А. Н, Ячменева 
и именовался так: «О передаче 
с 1 октября 1989 года склада 
кислот в цех № 37 (матери
ально-технического снабже
ния)». Работники склада по 
специфике действительно 
больше связаны со снабжени
ем, нежели с энергетикой. 
Кстати, перед этим по поруче
нию того же А. Н. Ячменева 
лабораторией НОТ здесь про
водились наблюдения за режи
мом труда. Другой вопрос, 
остались ли довольны приня
тым решением в цехе № 37. 
Вряд ли. Хотя бы потому, что 
механизмы на участке, как я 
уже говорил, в плохом состоя
нии. Вот почему в приказе за
писали: провести ремонт зда
ния и оборудования в третьем 
квартале этого года.

Казалось бы, при такой фор
мулировке приказ должен был 
устраивать и рабоиих склада 
кислот. Однако в нем был еще 
один пункт, суть которого сво
дилась к следующему: разде
лить бригаду на сливщиков-за- 
ливщикрв и слесарей-ремонт
ников, работающих соответст
венно по второму и третьему 
разрядам. Что это означает на 
практике? Даже начальник це
ха А. К. Рузавин признал: да, 

зарплата рабочих упадет. Но 
дело не только в этом. Если 
прежде у Е. Камыша, Н. Пе- 
трушечкина и А. Махнутина, 
по их словам, еще теплилась 
надежда, ^то они попадут в 
льготный пенсионный список, 
то тут она окончательно ис
чезла. Как сказал один из них, 
вместо того, чтобы нормализо
вать обстановку, администра
ция загнала проблему вглубь, 
И потом, кислоту по инструк
ции подавать можно только 
вдвоем. А если один из слив
щиков заболеет или уйдет в 
отпуск? Выходит, опять без 
всяких льгот идти ремонтни
кам на помощь.

— А вас, Александр Кон
стантинович, устраивает при
каз? — спросил Рузавина.

— В детали не вдавался, — 
ответил он. — Вообще-то до 1 
октября есть еще время поду
мать. Если коллектив придет к 
выводу, что приказ несовер
шенен, документ приводить 
действие не будут.

Вот она, первая скрытая 
пружина конфликта ««Если 
коллектив придет к выведу...» 
Но приказ-то уже появился, 
причем без какого-либо согла
сования с рабочими БНСК. Их 
предпочли поставить перед 
фактом, и все. Отсюда и сфор
мировалось убеждение: «Нас 
за пешек держат!»

— Администрация от наших 
проблем попросту отмахну
лась, — заметил Н. Петрушеч- 
кин, — В новом цехе нам во 
сто крат труднее бороться бу
дет. Потому и стали действо,- 
вать сейчас.

В чем это выражалось, поми
мо самой забастовки? 14 июня 

рабочие написали заявление на 
имя А. К. Рузавина. Среди тре
бований были и такие: ввести 
бригадный подряд, включить в 
льготный список, вернуть пре
жнюю премию в размере 35 
процентов. В конце заявления 
приписка «Иначе с июля мы 
работать отказываемся».

КАЗАТЬ, ЧТО руководст- 
во цеха не пыталось что- 

то предпринять до наступления 
забастовки, было бы невер
ным. Относительно доплаты за 
тяжелые условия труда А. К. 
Рузавин ходил к начальнику за
водского отдела научной ор
ганизации труда и зарплаты 
В. В. Крапивиной, правда, кон- 
кретного решения после этого 
не появилось: «Мне Крапиви
на так сказала: «Денег у заво
да нет. Если есть возможность 
выделить деньги из цехового 
фонда — пожалуйста. Только 
какие у нас деньги...» — А. К. 
Рузавин вздохнул.

— А как насчет остальных 
пунктов заявления?

— С бригадным подрядом 
пока топчемся на месте. Нет 
на заводе запооной арматуры, 
подшипников. В министеоство 
за подписью директоре, будет 
отправлено письмо, г котором 
высказа-а просьба пересмот
реть срок выхода ремонтников 
склада -а. пенсию. Копию пе
редадим рабочим.

Будем считать, что поднятые 
вопросы отчасти сдвинулись с 
мертвой точки. Тем более, что 
цеховой СТК, несмотря на фи
нансовый дефицит, все-таки 
принял на последнем заседа
нии решение: увеличить ре
монтникам размер премии. 
Два часа шло заседание сове

та, было много споров, и все 
же, понимая, как нелегко ра
ботать на БНСК, проголосовали 
«за». Но, увы, и это не во
зымело действия: забастовка 
не прекратилась. Потому, что 
для самих рабочих, как я по
нял, борьба с первого дня по
шла под лозунгом: «Все или 
ничего». Именно поэтому они 
отказались прийти даже на за
седание СТК. А. К. Рузавину 
сказали так: «Мы приступим к 
слизу кислоты лишь после то
го, как по каждому пункту вы
несете конкретное решение». 
«Я не стооонмик адлАинистра- 
тивных действий, — сказал 
Александр Константинович на 
заседании цехкома. — Но та
кой постановкой вопроса они 
загнали меня в угол. Пришлось 
объявить вначале строгий вы
говор. Теперь буду ставить во
прос об увольнении вас, — он 
поглядел на сидевших заба
стовщиков, -— из цеха».

Что ж, А. К. Рузавина в этом 
смысле можно понять. Сегод
ня на столе у начальника цеха 
лежат еще два заявления от 
бригад с требованием повы
сить зарплату Вот почему так 
бурно обсуждался вопрос по 
«кислотчикам» во время про
ведения СТК. Мне говорили: 
составь оазмер их премии 35 
процентов, это могло ‘'бы иметь 
непредсказуемые последствия. 
Кто знает, не остановили ли бы 
работу на других участках, ра
зом выставив свои требования. 
Как-никак, и там условия тру
да — не сахар. Понять бы за
бастовщикам, что, не присту
пив после р₽«"ения СТК об 
увеличение •«.. -'«алий к рабо
те, они дискредитируют не 

только себя, но и совет, весь 
цеховой коллектив. Увы, этого 
не произошло. Ремонтники по- 
прежнему были убеждены в 
своей правоте.

Но мы вправе сегодня адре
совать вопросы и к руководи
телям цеха, завода. Почему на 
протяжении стольких лет к 
этому участку по существу не 
было внимания, несмотря на 
огромную (иного слова и не 
подберешь) текучесть кадров? 
Почему вопрос улучшения ус
ловий труда встал на повестку 
дня только в связи с утверж
дением приказа? Почему, нако
нец, за время забастовки сю
да, на склад кислот, не при
ехал никто из представителей 
партийного и профсоюзного 
комитетов предприятия?

В своей журналистской прак
тике приходится становиться 
свидетелем множества кон
фликтов. Они всякий раз воз
никают тогда, когда недостает 
гласности в отношениях между 
администрацией и подчинен- 
ными» когда у последних исче
зает доверие к руководству. 
В данном случае произошло 
именно так. Вспомним, как по
явился приказ о переводе уча-

ОТ РЕДАКЦИИ. Только 

Д. СТРОВСКИЙ. 
Первоуральск.

10 июля слесари-ремонтники 
склада кислот после недельного перерыва приступили к ра
боте. И только на следующий день (впервые с 3 июля) к 
ним приехали начальник заводского отдела кадров Л. И. По
тапов, зам. председателя профкома Е. И. Мастерских.

На следующий день президиум профсоюзного комитета 
дал согласие на увольнение И. Петрушечкина по 33-й 
статье «за систематические нарушения трудовой дисципли
ны». Что касается А. Махнутина, то ему ввиду пребывания 
на «больничном» 6 и 7 июля администрацией цеха объяв
лен строгий выговор, он полностью лишен премии за июнь. 
Поскольку Е. Камыш внезапно оказался в больнице, то воп
рос по поводу его наказания временно отложен.

стка в другой цех, А доверив, 
могло ли оно появиться? На 
заседании профкома у Е. Ка
мыша вырвалось: «За те годы, 
что работаю, никто из руково
дителей не поинтересовался о 
здоровье. Зато в первый же 
день забастовки начальник це
ха дал понять нам: «Будете 
уволены».

Слушая, однако, обе сторо
ны, создавалось впечатление, 
что ни та и ни другая не суме
ли (или не захотели?) самокри
тично оценит, ситуацию. Бо
лее того, временами вообще 
казалось, что задействованные 
в конфликте норовят больше 
скомпрометировать друг дру
га, чем выяснить истину. 
Из всех говоривших лишь 
у зам. начальника цеха М. Жу- 
машева прозвучала мысль об 
ответственности за конфликт. 
Но что должен нести ее? Из 
выступления выходило — толь
ко рабочие. Увы, подобную 
тему разговора никто из со
бравшихся не поддержал. Ра
зошлись, так, похоже, ни в чем 
не убедив друг друга.
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НА СМЕНУ!

Рассекреченные секреты

■ Июль 1989-го. Столица Корейской Народно-Демокра- 
тичёской Республики Пхеньян. Здесь состоялся ХШ Все
мирный фестиваль молодежи и студентов, собравший 
тысячи юношей и девушек из множества стран. Девиз 
фестиваля — «За антиимпериалистическую солидарность, 
мир и дружбу!»

НА СНИМКЕ; подружились гости и хозяева фести
валя.

11 июля в пресс-центре 
МВД СССР состоялась 
встреча журналистов с руко
водством этого ведомства. 
Вел встречу министр В. Ба
катин.

Так уж случилось, что Ва
дим Викторович Бакатин не 
успел, как говорится, «от
дохнуть» от вопросов, задан
ных ему буквально полсуток 
назад в Верховном Совете 
СССР, где народные депута
ты горячо и заинтересован
но обсуждали его кандидату
ру на пост министра внут
ренних д?л страны. как 
шквал вопросов снова был 
направлен в его адоес.

Если в Кремле В. Бака
тин. выступая еще в роли 
претендента, в общих чертах 
говорил о программе буду
щего министра, то на встре
че с журналистами ему при
шлось детально характеризо
вать многие аспекты дея
тельности органов внутрен
них дел, представить цифры 
и факты, которые еще вчера, 
можно сказать, были за 
семью печатями. Приведу 
хотя бы такие цифры: за 
первое полугодие с. г. в 
стране зарегистрировано 
1.102.509 преступлений, что 
на 32.1 процента больше 
аналогичного периода прош
лого года. При этом число 
тяжких преступлений состав
ляет почти Г70 тысяч.

В числе тяжких престу
плений 27,1 процента состав

ляют преступления против 
личности (убийства, изнаси
лования с ' покушениями, 
умышленные тяжкие телес
ные повреждения). Почти 
половина преступлений тако
го рода приходится на 14 
регионов страны, особенно 
они распространены в Укра
инской, Казахской ССР. 
Свердловской, Иркутской, 
Московской. Пермской об
ластях, Краснодарском крае.

Тревожит динамика улич
ной преступности, она уве
личилась на 84,3 процента. 
В абсолютных выражениях 
это 129.577 преступлений 
против 60.744 четыре года 
назад.

Много преступлений со
вершается в сфере экономи
ки. Растет число имущест
венных преступлений.

Каждая четвертая кража 
государственного или об
щественного имущества при
ходится на склады, базы, 
магазины, другие торговые 
точки, а среди краж лично
го имущества — каждая 
третья совершена из квар
тир.

За пять месяцев текущего 
года выявлено 1.849 вымо
гательств. За игру в карты, 
занятие азартными играми 
задержаны 5.283 человека, 
за игру в наперсток—3.844, 
в рулетку — 316, в иные 
игры — 820.

Но не только «запретны
ми» цифрами и фактами был

характерен прошедший бри
финг в МВД СССР. В вы
ступлении В: Бакатина и его 
помощников трезво оцени
валась сложившаяся право
охранительная обстановка в 
стране, говорилось, что имею
щиеся проблемы следует ре
шать не только администра
тивными мерами, а работать 
на новых принципах, чтобы 
обеспечить четкое взаимо
действие всех служб, свое
временно реагировать на лю
бые изменения оперативной 
обстановки. Контроль за со
блюдением законности и пра
вопорядка должен быть жест
ким и бескомпромиссным 
снизу доверху.

На брифинге шел разго
вор и о последствиях траги
ческих событий на ферган
ской земле. Вокруг этого по- 
прежнему ходят различные 
слухи и домыслы. Чтобы 
рассеять их. сообщим сле
дующие цифры, приведен
ные министром В. Бакати
ным: всего в результате фер
ганских событий погибло 103 
человека, из них—65 турок-« 
месхетинцев, 21 узбек. 17 — 
других национальностей. 
Среди погибших — четверо 
женщин. Ни один ребенок 
не был убит. На вопросы 
журналистов отвечали так
же заместители министра 
И. Шилов и С. Лисауекае.

В. НИЯЗМАТОВ.
Москва.

Последняя колония Африки
После более чем 70 лет господства ЮАР 

в Намибии продолжается процесс деко
лонизации последней колонии Африки. 
Богатая природными ресурсами страна 
населена разрозненными племенами. Прави
ло ими белре меньшинство, посаженное в 
административном центре Намибии Виндху
ке юаровским режимом во главе с генерал- 
губернатором, обязательно южноафрикан
цем по происхождению.

Иногда за тысячу километров приезжа
ют в Виндхук представители многочислен

ных племен, чтобы выразить свое отноше
ние к СВ АПО, единственной политической 
организации коренного населения, долгие 
годы ведшей вооруженную борьбу против 
колонизаторов. В страну возвращаются ра
нее вынужденные скитаться за ее преде
лами граждане.

НА СНИМКЕ: голос в поддержку 
СВАПО. Демонстрация на окраине Виндху
ка.

Фото Прессфото—ТАСС.

Хлеб из России

f

Наша очередная страница «Панорамы» — дайджест событий в стране и 
за рубежом, опубликованных в июле в газетах «Известия, «Советская 
культура», «Литературчая газета»,' в вестниках ТАСС И АПН.

Миссия матери Терезы
Монахиня римской католической церкви в Индии Агнес 

Гонджа Белдиску или, как она больше известна всему ми
ру, — мать Тереза, доктор богословских наук, настоятель
ница Ордена милосердия, побывала в Тбилиси.

Деятельность Ордена распространяется сегодня на 80 
стран. Здесь создаются школы для бедных, приюты для 
сирот, дома для обездоленных.

Десять лет назад матери Терезе была присуждена Нобе
левская премия мира «За работу, приносящую помощь стра
дающему человечеству». А два года назад она удостоена 
почетной медали , Советского комитета защиты мира « Борну 
за мир».

— Мы с сестрами. — сказала мать Тереза на встрече с 
представителями общественности в Тбилиси. — приехали, 
чтобы помочь тем. кто нуждается в пас. Любовь к человеку 
выражается и в небольших^ но активных поступках — пере-' 
вязать рану, накормить немощного, поправить подушку 
больному. Мы хотим передать наш опыт Грузни и веем, кто 
готов посвятить себя гуманному делу — заботе о блиишем 
милосердию.

Находясь в Тбилиси, мать Тереза нанесла визит католи
косу — патриарху всей Грузии И лье II. посетила ряд боль
ниц. встретилась с общественностью города. На Другой день 
мать Тереза отправилась в- Армению, а сопровождающие 
ее сестры остались в Тбилиси. В течение нескольких месяцев 
они безвозмездно будут работать в городских больницах.

Приезд известной общественной деятельницы стал воз- 
можи%!м благодаря приглашению республиканского Комите
та зашиты мира, Грузинского фонда мира, а также респуб
ликанского Общества милосердия и здоровья.

Тбилиси.
Д. МДИВАНИ.

КОГДА МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ ПОЗАДИ

КРИЗИС

В Белгородскую область приехали из Ферганской об
ласти Узбекистана группы турков-месхетинцев. Тружени
ки колхозов и совхозов Белгородчины делятся с ними 
кровом и хлебом, помогают в обретении душевного спо
койствия. Туркам-месхетинцам отданы под * жилье обще
жития, свободные дома в селах области. Советские и пар
тийные работники заботятся о трудоустройстве прибыв
ших. больным оказывается медицинская помощь.

НА СНИМКЕ: свежие газеты турки-месхетинцы ждут 
с нетерпением, особенно их волнуют вести из Ферганы.

Пак развивается психология супругов в первый год семейной 
жизни? Исследования нью-йоркских психологов, опубликованные 
в журнале «Сайкололжи тудей» (США), показали, что около 37 
процентов супружеских пар утверждают: отношение к епгтиикг 
(спутнице) жизни стало более строгим, 29 процентов 
возросшее число разногласий: ---------. . - — отмечают

■ — <Во вРемя первого года супружес
кой жизни семейные пары сталкиваются с изменениями в воспри
ятии друг друга, переоценкой своих взаимоотношений» Супру
жество. по мнению одного из организаторов исследования, пред- 
ставляет соб°^ динамичный процесс, начинающийся с идеализа
ции своего партнера, отношений с ним. Это приводит •* ----------  
рованию. Многие молодожены -------------
нию — расставанию с семьей 
и друзей.

подвергаются нелегкому
к разоча- 

испыта-

41 процент считает, что 
предполагалось ранее.

это
изменению круга своих знакомых 

оказалось намного сложнее, чем

УКРАИНСКАЯ ССР, Золотые 
пески Одессы могут принять 
более полумиллиона отдыхаю
щих. Некоторые смельчаки пы
таются искупаться. Но их пыл 
охлаждает не вода, а отчаян
ные увещевания служителей 
пляжей, через громкоговори
тель призывающие не делать 
этого.

Итак, Черное море в районе 
Одессы практически непригод
но для купания и отдыха. Ла
бораторные исследования пока
зали, что морская вода по на
сыщенности вредными приме
сями превышает предельно до
пустимые нормы в 2—6 раз, а 
в отдельных случаях — в де
сятки и сотни раз. По мнению 
специалистов, необходимо соо
ружение общегородской систе
мы тоннельных коллекторов, 
замннуть»х систем очистных со
оружений на предприятиях.

НА СНИМКЕ: пляж «Золотой 
берег».

ДОВЕРИЯ
Драматически завершился в 

середине июня бурный спор 
между руководителями моло
дежных организаций респуб
лик и автономных краев по по
воду оценки политического 
положения в Косово. Делега
ция Словении покинула зал 
заседания в знак протеста 
против выступления руководи
теля молодежной организации 
Косово Реджепа Ходжи, кото
рым охарактеризовал действия 
словенской молодежи как «ци
ничные и туманные». Предсе
датель Президиума Союза со
циалистической молодежи 
Югославии Бранко Греганович 
и секретарь Президиума моло
дежной организации Анита 
Бара подали в отставку.

Что скрывается за ожесто
ченной полемикой в руково
дящем органе молодежной 
организации? Что тревожит 
молодых югославов?

Сложные и многоплановые 
внутриполитические процессы 
в СФРЮ оказывают сильное 
влияние на настроения моло
дого поколения, на работу 
Союза, его руководящих ор
ганов, республиканских и крае
вых организации. В последнее 
время среди молодежи на
блюдается резкий рост недо
вольства сложившимся соци
ально-экономическим положе
нием, отсутствием реальных 
перспектив в решении такого 
наболевшего вопроса, как лик
видация безработицы. Никто, 
по сути дела, не может отве
тить молодежи на волнующий 
ее вопрос, почему в стране 
1,2 млн. безработных, в ос
новном молодые люди, поче
му 1,1 млн. граждан, преиму
щественно юноши и девушки, 
вынуждены работать в странах 
Западной Европы в поисках 
куска хлеба и когда же будет 
положен конец этой «экономи
ческой эмиграции»?

Вне всякого сомнения, рас
тут критические настроения мо
лодежи по отношению к Союзу 
коммунистов Югославии, к 
деятельности партийно-го
сударственного руководства. 
Неуклонное сокращение чис
ла молодых людей в партии— 
это для многих ныне секрет 
полишинеля. На сегодняшний 
день их в рядах СКЮ всего 
лишь 16 процентов.

НЬЮ-ЙОРК. Московский ржаной и бородин
ский хлеб пользуются необычайной популяр
ностью в одной из кондитерских и булочных 
магазинов торговой фирмы «Заро’с».

Контракт на .длительной основе заключен 
между В О «Мосинтер» и американской компа
нией «Заро’с брэд баснет», специализирую
щейся на производстве хлебобулочных и кон
дитерских изделий. Еженедельно в Нью-Йорк 
планируется доставлять Аэрофлотом 2 тысячи 
буханок хлеба из Советского Союза.

НА ПРАВОМ СНИМКЕ: «Из России с лю
бовью» — гласит* надпись в одной из булоч
ных Нью-Йорка, приглашая горожан и гостей 
города отведать хлеба, привезенного из СССР.

Женщина по нменн Джеки
Жаклин Кеннеди Онасис вновь привлекла 

внимание публики после появления книги 
Д. Хеймана «Женщина по имени Джеки». «Эта 
книга стала бестселлером как в США. так и в 
других англоязычных странах. В ней приво
дятся неизвестные ранее факты из жизни Жак
лин. источник которых -- нс пересуды и 
сплетни, а документы ФБР. ЦРУ, Белого дома, 
а также архив семьи Онасис.

Сейчас Жанлин уже бабушка и процветаю
щая деловая женщина. Она работает редакто
ром в издательстве «Даолдей», ежедневно по 
утрам совершает пробежки по Центральному 
парку Кью Йорка, а любопытство фоторепор
теров* превратила в доходный бизнес. Тот. кт<> 
изловчится сфотографировать ее ближе чем 

.за 25 футов, платит ей через суд кругленькую 
сумму. Кстати. Жаклин исполняется 60 лет. и 
ставка штрафов для фотографов поднята до 
планки 120 тысяч долларов.

Подросток с автоматом
Войны и экологические ка

тастрофы, аварии и эпидемии, 
голод и недоедание, антисани
тарные условия существования 
и отсутствие элементарно»« ме
дицинской помощи ежегодно 
становятся причинами смерти 
миллионов людей, в том чн пе 
детей. Тан, по данным ежегод
ного доклада Детского фонта 
ООН (ЮНИСЕФ), в 1988 году по 
указанным причинам в мире 
погибло полмиллиона детей.

Грустно узнавать также и то, 
что детей втягивают в разим <- 
ные противоправные деяния, 
включая торговлю наркоз и .а- 
ми, заманивают в различные 
преступные группировки и ра
систские организации.

НА ВЕРХНЕМ СНИМКЕ: аф
ганский подросток с автома
том в руках, который ему «до
верили* бандиты из антипра
вительственных бандитских 
формирований.

Фотохроника ТАСС.

«Фестиваль близняшек»
Весьма любопытную сценку 

можно было увидеть недавно в 
Мелиде (фото слева), населен
ном пункте, расположенном в 
живописном районе горной 
Швейцарии. Здесь на «Фести
вале близняшек'» встретились 
самые маленькие и пожилые 
близняшки. Мария Науэр (сле
ва) и ее сестра Эмми родились 
25 августа 1913 года, а малют
кам Селене и Алтее Эрайя все
го чуть более'трех месяцев — 
они появились на свет в этом 
году 10 апреля.

Фото Кейстон — ТАСС.

Маша и Даша Кривошляпо- 
вы — так зовут уникальных в 
своем роде сиамских близне
цов, которые живут в Москве.

В 1956 году в 6-летнем воз
расте они обрели свой «дом» 
в Центральном научно-иссйе- 
довательском институте про
тезирования и протезострое- 
ния. Инструктор лечебной физ
культуры, массажист Надежда 
Федоровна Горохова относи
лась к сестрам особенно неж
но. По-матерински она заботн-
лась о них, 
могла.

Вот уже 
те. Делили

воспитывала, как

33 года они вмес- 
радости и горе.

устраивали праздники, отдыха
ли на курорте.

Конечно, самая большая их
мечта — иметь свой дом.
котором им было бы уютно и
спокойно.

НА СНИМКЕ: Маша и Даша
много читают, стараясь быть в 
курсе всех событий.

Фотохроника ТАСС.

Табак-палач
В свидетельстве о смерти 

врачи штатов Юта и Орегон 
(США) теперь указывают, 
был ли покойный курильщи
ком или предпочитал табаку 
свежий воздух прерий. Офи
циальные власти штатов мно
гого ожидают от нововведе
ния: более точных демогра
фических данных о распро
страненности вредной при
вычки среди граждан и све
жий аргумент в кампании 
против курения. Начинание 
активно поддержали как вра
чи, так и юристы, занимаю
щиеся рассмотрениями жа
лоб, поступающих в адрес 
производителей табака. Пора
довались и адвокаты в на
дежде на то, что новый спо
соб заполнения карточек по
может им найти клиентов 
среди некурящих, которых, 
как известно, страхуют го
раздо охотнее и на большие 
суммы.

США. 58-летнего жителя городна Бишопаиль, что в штате Юж
ная Каролина, недаром называют «пуговичным королем». Еще в 
1983 году он «открыл» в себе пристрастие н коллекционированию 
всевозможных пуговиц. Сначала были обрезаны пуговицы с ве
щей личного гардероба, затем в дело были пущены пуговицы с 
вещей родственников и знакомых. Он приобретал их также в 
лавках и магазинах, о Стивенсе узнали и стали направлять ему 
посылки с предметами его коллекции. В результате столь необыч
ного хобби Стивенс скопил не поддающееся учету количество са
мых разнообразных пуговиц.

НА СНИМКЕ: «Замуровали», Дальтон Стивенс со своей не
обычной коллекцией.

Швейцарскому артисту Р. Мюллеру, находившемуся на гастро
лях в Голландии, внезапно пришлось покинуть страну по требо
ванию властей. Причина «изгнания» Мюллера не совсем обычная. 
Дело в том, что во все поездки артист берет своих любимцев — 
воронов, которые, по его словам, являются его самыми близкими 
друзьями и неизменными спутниками. Однако в Голландии дан
ные представители пернатых находятся под охраной общества, 
занесены в «Красную книгу» и не подлежат содержанию у част
ных лиц. В результате Мюллеру пришлось принять предложение 
властей о выезде из страны, прервав тем самым свои гастроли.^

НА СНИМКЕ: Мюллер и один из его любимцев перед вынужден
ным отъездом на родину в Швейцарию.

Фото АНП—ТАСС.
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НА СМЕНУ!

Необычную школу создают в Свердловске педагоги-новаторы

«Может собственных Платонов
и быстрых разумом Невтонов 
российская земля рождать». 
Рождать может. Но часто ли 
они, как Ломоносов, выходят 
в большую науку? Сиротам 
помогать надо, калекам — на
до, о «трудных» подростках 
пишут и пишут. Но наше вни
мание необходимо и одаренным 
детям. Которых, как подсчита
ли социологи, приходится два 
процента на всех рождаю
щихся. Не секрет, что порой 
интеллектуальное будущее 
страны растет, как сорная 
трава (которую «пропалыва
ет» средняя школа), и нашим 
будущим не становится.

Показ вундеркинда по те
левидению — это еще не по
ступок. Нужны условия наи
большего благоприятствования 
способностям таких детей. 
Как же эти условия создать — 
не для одного! — когда клас
сы по сорок с лишним чело
век, учеба в две, а где и в три 
смены?

Сразу на ум приходит зна
менитая новосибирская физико- 
математическая школа, учени-

8

Лето. Отдых.
Здоровье.

КАМНИ
ПРЕТКНОВЕНИЯ

Пожалуй, не найдется че
ловека, отдыхающего в пого
жий летний день на Шарта- 
ше, кого бы не огорчало это 
природное «богатство». Сто
ит зайти лишь на два шага 
в воду, как здесь подстере
гают преграды из огромных 
камней-валунов.

Тем, кто не умеет плавать, 
они, конечно же, еще раз 
напомнят об опасности: не 
зная броду, не суйся в воду! 
Правда, и знающим брод, 
вряд ли захочется лишний 
раз искупаться, разве что 
нестерпимая жара вынудит.

Согласитесь, заходя в во
ду, неприятно каждый раз 
натыкаться на острые камен
ные углы. Самое легкое, чем 
отделаешься в этом случае— 
синяк или царапина. А ведь 
возможны и более серьез
ные последствия. Особенно 
страшно за детей.

Впрочем, на первый 
взгляд проблема не стоит и 
выеденного яйца. Чего про
ще — взять двум-трем ат
летически сложенным моло
дым людям, да и убрать из- 
под волы огромные булыж
ники. Но что-то не находят
ся до сих пор добрые молод
цы, хотя сами же не одйн си
няк уже заработали здесь. 
Говорят, времена энтузиастов 
прошли...

Что ж. обратимся тогда к 
тем. кто по долгу службы 
отвечает за чистоту пляжа в 
этой части Шарташа. Они 
же — хозяева расположен
ной поблизости лодочной ба
зы. Это сотрудники совета 
УралВО, который арендовал 
часть озера для разведения 
здесь, рыбы.

На вопрос: «Когда же. на
конец, дно купальни станет 
чистым и безопасным?» — 
они ответили: «Ну, не сами 
же мы будем ворочать эти 
булыжники!» Конечно, са
мим и не надо это делать, 
тем более, чтец рядом с ло
дочной базой стоит без дела 
трактор. Вот бы и найти ему 
достойное применение.

А еще мне сотрудники ло
дочной базы пояснили, что 
раньше на этом месте «хо
зяйничали» городские власти 
и эта территория принадле
жала расположенным неда
леко домам отдыха горис
полкома. Теперь же этот жи
вописнейший уголок остался 
не у дел. Правда, говорят, 
что в будущем году здесь 
хотят оборудовать пляж, рас
чистить дно — в данном слу
чае все зависит от растороп
ности местных властей.

Купальный сезон закан
чивается. Благо, если обой
дется он без травм. Надеж
да, конечно, слабая. Но есть 
утешение, что будущим ле
том настроение отдыхающих 
действительно не испортит 
ни одп" подводный камень.

И. АФАНАСЬЕВА.
Свердловск.

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 31-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 30 
июля 1989 года:

«6 из 45»: 10 (водное поло), 
13 (горнолыжный спорт), 
22 (прыжки в воду), 23 (прыж
ки на лыжах и двоеборье), 
40 (городки), 42 (теннис).

«5 из 36»: 5 (борьба вольная), 
9 (велоспорт шоссе), 17 (конь
кобежный спорт), 27 (стрельба 
из лука), 31 (фехтование).

(ТАСС).

«МАГНИТНАЯ НЕПОГОДА»
Неблагоприятные по геофизи

ческим факторам дни в авгу
сте: 12, 13, 14, 23, 26, 28.

Данные взяты из журнала 
«Здоровье», № 7. Сообщаем так
же, что наибольший подъем 
солнечной активности ожидает
ся в конце 1989-го и четвертом 
квартале 1990 года. В это вре
мя может быть повышение ин
тенсивности магнитных бурь. 

ков в которую искали по всей 
Сибири. А еще давайте вспом
ним о прежних лицее и гимна
зии. Классическое образова
ние было высококачественным.

Вот и у нас в Свердловске 
при Уральском госуниверсите- 
те при участии горУНО, его 
заведующего Владимира Ла
заревича Назарова и УрО 
АН СССР создается специали
зированный учебно - научный 
центр. Отделение Академии 
наук выделило 150 тысяч руб
лей на его оборудование.

Рассказывает о центре со
трудник Института исторГии и 
археологии УрО АН СССР 
Алла Анатольевна Емельянен
ко:

— Не хотелось бы расхва
ливать центр — не время. В 
школе - интернате № 19 пока 
идет ремонт. Эта восьмилет
ка в новом учебном году 
примет старшеклассников. Они 
станут первыми учениками 
нашего центра. Как и ребята 
одного из первых классов.

Отбор, конечно«, особый. 
Для девятых классов — их

Агитбригада приехала. Фото В. ЯКУБОВА.

Гастроли я

ПОЧТИ ДВАДЦАТЬ
В июле 1971 года на встре

че в редакции газеты .На 
смену!» свердловчане говори
ли нам: «До следующей
встречи!», и вот Ленинград
ский государственный театр 
имени Ленинского комсомо
ла снова, спустя восемнад
цать лет, на гастролях в 
Свердловске.

Сложна и интересна исто
рия нашего театра. Первый 
в Советском Союзе молодеж
ный театр появился в 1936 
году после слияния Красного 
театра и ТРАМа (театра ра
бочей молодежи). Соединился 
профессионализм труппы 
Красного театра с молодым 
задором и максимализмом 
ТРАМа.

На подмостках Ленинград
ского театра имени Ленин
ского комсомола начинали 
свою творческую жизнь вы
дающиеся мастера советской 
сцены: Аркадий Райкин,
Юрин Толубеев, Николай Си
монов, Евгений Лебедев, Олег 
Басилашвили, Игорь Влади
миров, Владимир Честноков. 
Здесь впервые вышла на сце
ну молодая Татьяна Дорони
на в «Фабричной девчонке» 
А. Володина. Очаровывала 
зрителей в «Трехгрошовой 
опере» Брехта начинающая 
Наталья Тенякова. Долгие 
годы волновала сердца зрите
лей Лариса Малеванная.

История театра неотдели
ма от имен известных режис
серов Чижегова, Чужого, 
Сушкевича, Дикого. Девять 
лет руководил театром моло
дой Георгий Товстоногов. Не
сколько его спектаклей в 
это время были удостоены 
Государственных премий.

В годы войны театр нашел 
свой второй дом в Серове, 
играл спектакли по всему 
Уралу.

В 1967 году в труппу вли
лись выпускники курса Г. А. 
Товстоногова со спектаклями 
«Зримая песня» и «Вестсайд- 
ская история», свердловчане 
видели эти спектакли в 
1971 году. И, наверное, они 
не забыли «Дни Турбиных» 
Булгакова, «Дансинг в став
ке Гитлера» А. Брыхта в по
становке Владимира Воробье
ва и первые спектакли моло
дого Геннадия Опоркова — 
«Три мушкетера» по Дюма и 
«С любимыми не расставай
тесь» А.' Володина.

Восемнадцать лет — срок, 
для творческого коллектива 
огромный. Ушел из жизни мя

будет два: «Невтонам» — за
дания по математике, «Плато
нам» — три сочинения по 
русской литературе. Это. на 
дом. Для справившихся в ав
густе будут читать лекции, а 
потом — собеседование, пси
хологическое исследование 
личности.

Слышите: личности! Вашу
личность психологически в 
школе исследовали? «Общест
во, состоящее из людей, име
ющих индивидуальность, го
раздо более устойчиво.., та
лантливо, чем если оно со
стоит из обобщенной массы. 
А значит, и более перспек
тивно». Это заметил Лев Гу
милев.

Алла Анатольевна продол
жает:

— В первом классе в ос
новном будут учиться дети из 
Кировского района. В девя
тых — со всего Урала. А в 
десятом, он будет один, ес
тественно - научный, — сверд
ловчане.

— А кто, что и как будет 
преподавать?

тежный Г. Опорков и вместе 
с ним его спектакли «Чайка» 
с Эрой Зиганшиной в роли 
Аркадиной, «Вся его жизнь» 
с Романом Громадским в ро
ли Губанова, «Утиная охо
та» с Владимиром Рожиным 
в роли Зилова, «Жаворонок» 
Ануя с Ларисой Малеванной 
в роли Жанны и многие дру
гие.

Но продолжают работать 
актеры, разделившие свою 
творческую судьбу с судьбой 
родного театра. Плодотворно 
работает Татьяна Пилецкая, 
известная зрителям по мно
гим фильмам, ее вы Увидите 
в спектакле «Бабочка, бабоч
ка...», Наталья Попова, Юрий 
Затравкин, Владимир Тыкке 
встретятся с вами в спектак
лях «Овод», «Необыкновен
ные приключения на волж
ском пароходе», «Соучастни
ки». В. Тыкке в качестве ре
жиссера осуществил несколь
ко постановок в нашем теат
ре, в том числе «Замараш
ку» — спектакль, на который 
в Ленинграде трудно попасть.

Сейчас группа артистов 
показывает эту работу в 
Польше.

И, наверное, вам понравит
ся актриса Людмила Елисе
ева в спектакле «Страсти по 
Варваре». И, конечно, вы 
будете захвачены ролями 
Нины Мазаевой и Зинаиды 
Афанасенко в спектакле 
«Любовь ты моя девичья».

Театр всегда старается 
быть в гуще проблем, постав
ленных жизнью.

Необычайна последняя пре
мьера театра — спектакль 
«Афганец» Соловского. Зри
теля привлекает острый, поч
ти детективный сюжет этой 
постановки. Здесь вы встре
титесь с молодыми актерами 
В. Малныкиным и И. Арсень
евым в главных ролях.

Рок-опера «Овод» с музы
кой А. Колкера выдержала 
уже около ста представлений, 
и пользуется неизменным ус
пехом у зрителей.

А «Соучастники» Соколова 
наверняка привлекут моло
дую аудиторию.

В последние годы труппа 
пополнилась интересными ак
терами: В. Ляхов, К. Белова, 
С. Иоффе, Л. Лемке, Л. Луппи- 
ан, Л. Крячун, Н. Ульянова, 
В. Смирнов.

И, как всегда было в на
шем коллективе, основа его— 
талантливая молодежь, игра
ющая много и интересно. Ру

— Отбор учителей — то
же на конкурсной основе. 
Часть лекций будут читать 
преподаватели университета.

Интересно: два уровня пре
подавания. Ну не надо «чи
стому» гуманитарию физики 
пять раз в неделю и не по 
одному уроку. Поняли. Зато 
надо: психологию и логику, 
стилистику и культуру речи, 
философские аспекты есте
ствознания. Это — всем. А 
гуманитариям (привет от пра
бабушки - гимназистки) — ла
тынь.

Никому из окончивших 8 
классов и чувствующих в себе 
неразбуженные творческие си
лы, путь в центр не заказан. 
Вот адрес, по которому мож
но обратиться: 620083 Сверд
ловск, УрГУ, учебно - науч
ный центр.

Очередная утопия? Нет, по
пытка взращения новой эли
ты, настоящей элиты — интел
лектуальной.

А проблем... Как же без 
них?! От финансовых — хоро

СПУСТЯ

стем Гумеров, Юрий Вьюшин, 
Анатолий Дубанов, Констан
тин Анисимов, Юрий Олей
ников, Регина Лялейките, 
Олег Куликович, Леонид Ми
хайловский, Ольга Онищенко, 
Сергей Кузнецов, Ирина Ос- 
новина, Ирина Смирнова, Ва
лерий Смирнов, Виктор Сухо
руков, Ирина Петрова, Анд
рей Теметко, Ольга Шрамко... 
Все они и многие другие, не 
названные мной, с волнением 
ждут встреч со свердловчана
ми.

' Жду, волнуясь, и я, так как 
считаю себя уральцем. Четы
ре года работал в шахте Ново- 
Ключевская в Верхней Пыш
ме, там же был секретарем 
горкома ВЛКСМ. И там, на 
сцене клуба «Цветмет», сы

шее образование стоит доро
го, отдачу дает не сразу, а 
необходимо, чтобы пополнял
ся межведомственный фонд 
финансовой поддержки (кста
ти, пока это — счет свердлов
ской школы-интерната № 19). 
До психологических — как 
уживутся собранные вместе 
«звезды». Как сложатся отно
шения с другими ребятами, 
ведь пока классы со второго 
по восьмой — обычные. 
Правда, и для них будут фа- 
культат ивы.

Впереди — и строительство 
школьного спортивного комп
лекса. И внеклассная научная 
работа. И комсомольская. 
Наверняка откроются среди 
учителей свои Амонашвили, 
Шаталовы, Ильины. Или — 
еще лучше — встанет в ряд с 
этими новая фамилия, мам по
ка не известная.

Обучение в центре, естест
венно, бесплатное, Только за 
интернат —- 30 рублей в ме
сяц. Хотя без фонда роди
тельской помощи не обой-

граны в народном театре 
первые роли. И приезд теат
ра — мой приезд в родной 
дом, о, котором ничего не за
бывается.

10 августа спектаклями 
«Афганец» и у «Замарашка» 
Ленинградский государствен
ный театр имени Ленинского 
комсомола откроет свои га
строли в Свердловске.

Поднимется занавес, и мы 
снова скажем вам: «Здрав
ствуйте, дорогие свердловча
не!»

Юрий ХОХЛИКОВ, 
актер театра.

НА СНИМКЕ: сцена из 
спектакля «Афганец», Филипп 
— И. Арсеньев, Инна Серге
евна — Н. Ульянова.

Фото Ю. БОГАТЫРЕВА. 

тись. И уже через год у буду
щих выпускников —• экзаме
ны. Мне кажется, их аттестат 
зрелости будет более весо
мым, хотя и таким' же, как у 
других десятиклассников, до
кументом.

И, возможно, для кого-то 
выпускные экзамены станут 
приемными на уже знакомый 
и любимый факультет универ
ситета.

...Между прочим, о Царско
сельском лицее. Из 28 чело
век выпуска, о котором мы 
помним благодаря Пушкину, 
пятеро стали генералами. Бы
ли вице-адмирал, статские и 
тайные советники. И министр 
иностранных дел Александр 
Горчаков, отнесенный почему- 
то соучеником Корфом, соста
вителем сей «ведомости», к не
удачникам, Правда, Дельвиг 
был всего титулярным совет
ником. Но — поэт! И сереб
ряный медалист Кюхельбекер 
только-то преподавал россий
скую словесность...

А вспомните пушкинское; 
«...Нам целый мир чужбина. 
Отечество нам Царское Село!» 
Несравнимо, конечно. Но за
видно. Вы хотели бы услы
шать такое о школе?..

С. ШАПОТАЙЛО.
Свердловск.

Праздник
ПОДАРОК 
ГОРОДУ
Город будет предоставлен 

молодежи с 9 часов вечера 
и до утра — так решили в 
Алапаевске. 12 августа прой
дет День города. Подготовка 
культурной программы це
ликом возложена на комсо
мол и молодежь. В этот день 
состоятся разнообразные шоу, 
праздничные вечера, диско
теки.

Хозрасчетное объединение 
«Каскад» при Алапаевском 
горкоме ВЛКСМ приготови
ло своим землякам отлич
ный подарок — накануне 
Дня города открывается мо
лодежный центр в помеще
нии старой школы. Что в 
нем? Дискозал. уютный бар, 
выставочный зал, зал ком
пьютерных игр. Директор 
объединения, второй секре
тарь горкома ВЛКСМ Юрий 
Раптанов сообщил, что на 5 
августа запланирована сдача 
центра.

Прошлогодний инцидент на 
праздновании Дня города 
не забыт. Первый секретарь 
горкома ВЛКСМ Александр 
Домницкий считает, что 
предпосылок для столь гру
стного «повторения пройден
ного» нет — 12 августа в 
поддержании порядка будут 
принимать участие члены 
оперотрядов, дружинники. 
Так что судьба праздника — 
в руках молодежи. Приятно
го отдыха!

Анонс!
«АКВАРИУМ»
РАСПАЛСЯ?

По крайней мере, так счи
тает американская журнали
стка Наоми Маркус. Её 
очерк об известной советской 
группе «Аквариум» и ее ли
дере Борисе Гребенщикове 
опубликован на страницах 
еженедельника «За рубежом» 
и называется «Распад в зе
ните славы». Поклонникам 
группы рекомендуем про
честь эту публикацию. На 
наш взгляд, это весьма ин
тересный, пусть во многом и 
субъективный анализ твор
ческого пути популярной 
группы.

Тем более, что этот очерк 
существенно отличается от 
многочисленных материалов 
советской прессы, посвящен
ных «Аквариуму» — преж
де всего, своей документаль- 
мостыо, доброй «пристраст
ностью». Журналистка зна
кома с участниками группы 
вот уже 10 лет.

Итак, еженедельник «За 
рубежом», № 30, июль 1989 
года.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
■тмлвмяижнивямбммвмммвм

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ЧЕЛЯБИНСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. М. И. Глинки 

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
ИВАН СУСАНИН 

2-VIII в 10 час. утра 
КРАСНАЯ ШАПОЧКА 

в 19 час. 30 мин. АНЮТА

ГОСЦИРК
ЭСТРАДНО ЦИРКОВОЕ ШОУ 

«РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ».
Впервые в цирке дресси

рованные лебеди, фазаны, 
павлин.

Начало вечерних пред
ставлений в 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

XVI М ЕЖ ДУН А РОДИ Ы И 
московский

КИНОФЕСТИВАЛЬ.
По 6 августа 

«ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ» 
(Англия),

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО 

Г)<\кл Л 
। Oi ' i/1
Совместное предприятие
«Дельта», г. Свердловск

Уральский научно - иссле
довательский проектный - и 
конструкторский отдел ин. 
ститута ГИПАЛМАЗЗОЛО- 
ТО приглашает на работу:

— ГЛАВНОГО СПЕЦИ 
АЛИСТА - САНТЕХНИКА 
с окладом 270 рублей:

— ВЕДУЩЕГО ИНЖЕ
НЕРА - ЭЛЕКТРОНИКА с 
окладом 250 рублей;

— ИНЖЕНЕРОВ ПО 
ВОДОСНАБЖЕНИЮ И КА
НАЛИЗАЦИИ (I катего
рия — оклад 180—220 
рублей. И категория — 
160—200 рублей):

— ИНЖЕНЕРОВ ПО 
ОТОПЛЕНИЮ И ВЕНТИ
ЛЯЦИИ (I категория — ок
лад 180—220 рублей, II ка
тегория — 160—200 руб
лей);

— ИНЖЕНЕРОВ - СТРО-

Сохранить 
Красоту и Здоровье 
поможет Вам 
молодежный центр 

„ТОМ”

Экспериментальный медицинский отдел 

молодежного центра «ТОМ» при 0К 

ВЛКСМ
займется Вашим здоровьем и здоровьем Ваших детей. По
может Вам отказаться от вредных привычек и приобрести 
прекрасное самочувствие.

ЛЕЧЕНИЕ МЕТОДОМ ИГЛОТЕРАПИИ 
избавит Вас от таких болезней, как ожирение, остеохонд
роз, невралгическая патология и других заболеваний об
щего профиля.

КУРЕНИЕ — ВРЕДНАЯ ПРИВЫЧКА
Центр «ТОМ» предлагает избавиться от нее при помощи 

лечения методом иглорефлексотерапии. Куре лечения — 
пять процедур. Пять дней — и Вы здоровы! Стоимость 
всего курса — 25 рублей.

Запись: вторник, четверг с 18 до 19 часов по адресу: 
ул, Старых Большевиков, 9, поликлиника ГБ № 23, каб. 
№ 10.

КОНСУЛЫ А ТИВНЫИ 
ГИНЕКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРИЕМ

По всему спектру гинекологических заболеваний Вы 
сможете получить квалифицированную развернутую кон
сультацию опытного специалиста, если обратитесь в центр 
«ТОМ» по адресу: ГБ № 23, женская консультация, каб. 
№ 11, суббота с 9 до 12 часов.

ЕСЛИ У ВАС УХУДШИЛОСЬ ЗРЕНИЕ, 
центр «ТОМ» предлагает обратиться к врачу-окулисту, 
который подберет для Вас простые или сфероцилиндриче
ские линзы, определит первичное выявление глаукомы, 
проведет консультацию по заболеванию глаз.

Обращайтесь по адресу: ул. Старых Большевиков, 9, 
ГБ № 23, поликлиника, каб. № 12 с 16 до 19 часов в 
понедельник, среду, пятницу.

ДЛЯ ВАШИХ ДЕТЕЙ 
мы предлагаем лечение детских болезней методом игло
рефлексотерапии.

Прием проводится по адресу: ул. Тургенева, 15, детская 
больница № 10, поликлиника № 1, каб. № 29 в поне
дельник, среду, пятницу с 18 до 20 часов*

«ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ПО НАЙМУ»

(США).
Сеансы; 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Воры в зако

не.
СОВКИНО — Танцуй, тан

цуй (две серии).
САЛЮТ — Шарло в Испа

нии Турбаза «Волчья».
ТЕМП — Женщины на 

грани нервного срыва.
УРАЛ — Данди по прозви

щу «Крокодил». Черный ко
ридор. Отелло (две серии). 
Исповедь. Хроника отчуж
дения.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Официальная история.

МИР — Кондор.
БУРЕВЕСТНИК — Маши

на. Я люблю, ты любишь,
ДРУЖБА Сумасшед

шие на стадионе. Шарло в

57-03-82
(С 10 ДО 12 ЧАСОВ)

НАШЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ПРОИЗВОДИТ РЕМОНТ 
ШИФЕРНЫХ И МЯГКИХ 
КРОВЕЛЬ ИЗ СВОЕГО МА
ТЕРИАЛА.

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ 
НА ОТДЕЛОЧНЫЕ РАБО
ТЫ ИЗ МАТЕРИАЛА ЗА
КАЗЧИКА.

РЕАЛИЗУЕТ АВТОМА
ШИНУ «УРАЛ-375».

л,'1«?« ^4
ИТЕЛЕЙ П категории — 
оклад 180 рублей;

— ИНЖЕНЕРОВ - ЭЛЕК
ТРОНИКОВ III категории— 
оклад 150—180 рублей.

С предложениями обра
щаться по адресу: Сверд
ловск, ул. Мамина-Сибиря
ка, 187, отдел кадров. Теле
фон; 55-44-37.

СТО «ТЕМП»
СПОРТИВНО - ТЕХНИЧЕ

СКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТЕМП» обкома ВЛКСМ 
приглашает специалистов 
для выполнения работ по 
ремонту радиоэлектронной, 
вычислительной и другой 
техники,

С предложениями обра
щаться по телефону; 
51-27-72.

Испании. «Крокодил» Даи- 
ди-П.

КОМСОМОЛЕЦ — Долгая 
разлука (две серии).

ЭКРАН — Танцор диско 
(две серии).

ЮЖНЫЙ — Танцор диско
(две серии)

СОВРЕМЕННИК — Офицер 
с розой.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Офицер с розой.

СТРЕЛА — Мужчина и 
женщина.

ПОГОДА
2—3 августа по области 

ожидается переменная об
лачность, местами кратко
временные дожди и грозы, 
ветер восточный. 5-—10 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха на севере области 
ночью 7—12, днем 19 — 24, 
на юге области ночью 12 — 
17, днем 22—27 градусов 
тепла.
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ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 

экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащейся молодежи 58-93 89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 58-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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